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谁打开了滥用抗生素的魔盒？

据悉，河北师范大学法
政学院将《申论》和《行政职
业能力测验》两项公务员考
试的笔试科目作为该学院政
治学与行政学专业的必修
课，以帮助学生顺利通过省

市级的公务员考试。（11月8日《河北青年报》）
大学不仅将公务员考试科目列为必修课，

还沾沾自喜地说因为“实用性很强受到了本专
业学生的好评”。不客气地说，大学这种屈尊
变身为公务员培训班的做法，既矮化了自己，
又误导了学生。而且，如果其他高校纷纷效
仿，这种荒诞的做法，必将搅乱正常的大学教
育，影响正常的就业导向，加剧公考热的不正
常“蔓延”。

公考“热得发烫”是不争的现实。比如今
年的国考，最终报名人数为1415138人，总体
竞争比例达到了87.3:1。但是，国考再热，也不
是大学随波逐流的借口。查询近年来的国考、

省考的报考要求不难发现，越来越多的岗位明
确要求报考者有基层经历；而且，公务员限招、
不招应届生已经成为共识。在这种大趋势下，
大学反其道而行之，充分说明该项决定“始作
俑者”的短视与偏见。

将申论、行测列为大学必修课，一方面是
实用主义思维下大学精神的矮化。如果所有
的大学都认为学生考上公务员能提高就业率、
大学生考取公务员才算是找到了好工作，那
么，我们分门别类的大学、细致划分的专业有
什么意义？直接变身为公务员培训班岂不更
好？话说回来，即便大学开设有公务员培训专
业课，在面对应届生的招录名额越来越少的情
况下，大学与其越俎代庖，不如好好打造强势
专业，促进毕业生们实现更好就业。

另一方面，这种做法会在一定程度上误导
学生。不错，在公考热的大背景下，很多毕业
生都有参加公考的需求。但检视之下不难发
现，大学生们真正依靠参加公考实现就业的，

毕竟少之又少。数据显示，2011届全国高校毕
业生人数约为660万——每年面对应届生的公
务员招录名额又是多少？况且，面对应届生的
招录比例还将进一步缩小。如果毕业生们都
以准备公考为第一要务，必将以压缩常规的专
业学习、实习为代价。此消彼长，实现正常的
就业也就更加难上加难。

日前，针对我国存在机关事业单位工资
发放随意性大、缺乏法律依据等问题，人力
资源和社会保障部“正在组织研究拟订公务
员工资制度改革方案”和“深化事业单位收
入分配制度改革”的工作方案。不难想象，
随着一系列措施的采取和实施，公务员职业
必将逐步常态化，公考热必将逐渐冷却。而
在“冷却”之前，即便不要求大学积极参与和
介入，但大学起码不能随波逐流。从这个意
义上说，大学将公务员考试科目列为必修课
的做法有必要被及时叫停，以杜绝其他大学
纷纷仿效。

节能限电目的本是节能减排，柴油发电的大量应用使这一战略目标异化成了节能
加排；现行成品油定价机制对石化企业已照顾有加，却让炼油企业增添了脾气。这种
荒诞景象让我们又一次看到：行政手段失真让市场失真到何种地步。违反经济规律的
行政手段要慎用，违反经济规律的定价机制要修正。否则，市场就会不停地开玩笑，良
好的施政初衷南辕北辙。 ——《京华时报》

话题：全国一周百万部
手机染“僵尸病毒”，每天耗
费话费200万元

网友发言
据悉，游戏等网站往往把短信宣传交

给渠道商来做，而渠道商有可能是这种病
毒的元凶。据介绍，渠道商发送一条短信
要花费0.03元至0.05元，而每次一般要发
送10万条，成本约为3000元，收益大约为
6000 元。而通过在短信中植入“手机僵
尸”病毒，同样花费3000元的成本，发送出
的短信通过自动传播，能带来 10 倍，即 6
万元的利润。100万部手机每天耗费用户
话费约为 200 万元。既然分析得这么明
白，为啥不尽快行动？ 江苏网友

报道说：“越来越多的手机病毒不但
能逃过运营商的围追堵截，甚至能够将杀
毒软件杀掉。”“僵尸病毒”如此难以查杀，
问题就不能全推给用户自己解决。如果

“僵尸病毒”愈演愈烈，运营商升级软件是
一方面，从源头追查各个击破是另一方
面。 广东网友

话题：海南规定怀孕14
周堕胎者再生育按超生处理

网友发言
如果一对夫妻已经生了一胎，怀第二

胎超过十四周时被有关部门发现并控制，
这种情况该如何处理？ 网友：任风

对怀孕14周以上擅自终止妊娠者，将
实行责任追究，取消生育指标，如再生育
的，按超生处理。据了解，这项法规目的
在于控制新生儿中男婴比例过高。初衷
是好的，但方法似乎欠妥。正像报道中市
民担心的那样：非婚孕妇肯定不愿去政府
部门开证明，这会不会导致她们更倾向于
选择非法医疗诊所？ 网友：咚咚锵

话题：香格里拉赶牦牛
出城引争议，游客一边倒反对

网友发言
每座城市都有自己的特色，把自己的

特色丢掉了，就不再吸引人了！ 新浪网友
香格里拉应该这样做：将老城区与新

城区分开，老城区保留原有特色，新城区
作为市民的生活区，可以按市民的生活需
求来设计。各取所需，岂不更好？

搜狐网友

因会导致所有细菌都产生耐药性，10月底，含有NDM-1基因的泛耐药菌在我国一现身，就即刻引起了卫生部门的重
点关注，这意味着，我国“超级细菌”的家族又有了新成员。耐药细菌与抗生素藕断丝连。有专家称，就住院患者而言，目
前其花在抗菌药物上的费用占总费用的一半。 （11月8日《京华时报》）

我国于2004年正式颁布实施了《抗菌药物临床应用指导原则》，并首次建
立“细菌耐药监测网络”，旨在规范医生用药。遗憾的是，滥用抗生素仍屡见不
鲜。论及原因，专家归咎为“四宗罪”：患者盲目依赖抗生素、药品购销市场的
巨大漏洞、医院的利益驱动及相关监管措施的乏力。而所谓N宗罪，归根究底，还
是监管的问题。

监管的问题无甚新意，但人命关天，不能不老话常提。譬如2010年10月13
日，中国疾病预防控制中心提示公众慎用抗生素，对抗生素使用要坚持不随意买
药、不自行选药、不任意服药、不随便停药的“四不”原则；14日，卫生部官网发布
《专家解读耐药细菌知识》，再次重申这一意见。但问题是，就医院来说，从小到大，
似乎还没有哪家医院全面实现合理规范使用抗生素的制度；至于药店，按理说抗生
素属于处方用药，但实际上全国的大街小巷都可以随意购买。如此一来，要求医疗
专业知识相对贫乏的患者做好“四不”，显然就有点莫名其妙。

一说到抗生素的滥用问题，有人总拿“以药养医”等制度说事儿，意思是体制机
制不扭转，滥用就成了不治之症。实际上，监管者只要有心，就事论事地建立健全
抗生素售卖使用规则，也并不是多难的事情；或者说，即便无法治本，管总比不管强
吧。因此，规范抗生素使用，监管的“起而行之”好过技术上的“坐以论道”。邓海建焦海洋焦海洋 图图


